

en el país. No pudo, pues, ser deslizada subrepticamente por un fellah.

“Por otra parte, no es asimilable al trigo llamado «milagro», conocido desde hace mucho tiempo, de un metro de alto, con espigas no barbadadas, de 100 a 110 granos almidonosos. El trigo de los faraones es de 1.80 a 2 metros, con espigas de larga barba, cada una de las cuales contiene de 220 a 294 granos. Es preciso admitir que los egipcios tenían medios, desconocidos al presente, de prolongar la facultad germinadora del trigo.

“Si se quisiera cultivar y propagar este trigo, prosigue el doctor, podría salvarse al mundo de la escasez: yo he obtenido un rendimiento experimental de 6,375 granos por grano sembrado y de 8 kilogramos por 5 metros cuadrados, o sea de 160 quintales por hectárea. Sin pretender que ese rendimiento sea posible en cultivos extensos, se puede contar, cuando menos, con un rendimiento de 60 a 80 quintales por hectárea. Y el rendimiento medio en Francia es de 12 a 14 quintales.

“Yo he hecho experimentos, tanto en Francia como en Marruecos, y conozco labradores que han intentado ensayos análogos y que el año próximo dispondrán de semillas en gran cantidad.”

Aunque no se comparta la convicción del doctor Sauvageot en cuanto al origen casi legendario del trigo egipcio, es indiscutible que nos encontramos ante un producto extraordinario y desconocido hasta la fecha, cuyo cultivo podría proporcionar un alivio preciso a la escasez europea.—PIERRE CHATEAU.

Del servicio de noticias del Centro de Información y Prensa de la Embajada Francesa en México dirigido por Jean Sirol.

#### *La serpiente de mar tiene existencia real*

Es notable el número considerable que poseemos de relatos sobre la aparición de un monstruo marino. Hay hasta dibujos y apuntes del natural, que permiten destacar un tipo común de animal. Estos testimonios, por lo demás, son de valor muy diverso. Si consultamos, por ejemplo, el *Chich quai*, o *Recopilación de historias maravillosas de Annam*, se ve que un tortuoso pescado provisto de patas, “como los cienpiés”, hundía los barcos en el golfo de Tonkin, para devorar a los pescadores. El pez tenía una longitud de más de 170 metros. Este ejemplar formidable no impidió, por otra parte, que el buen rey Lac-Long-Quan cruzase las aguas hasta las grutas submarinas, seguido de algunos voluntarios, y arrojase al mar un maniquí que sirviese de cebo para atraer al monstruo, y que cortase a éste, de los mandobles, en cuatro pedazos: la cola, que trocóse en la isla de Caca, la cabeza, que se transformó en la montaña de Caudau, y el resto del cuerpo, que formó el país salvaje de las Aguas bárbaras.

Como es natural, los relatos modernos son mucho más precisos. El más interesante es el de los oficiales del buque francés *La Surprise*, que se re-

monta al comienzo de este siglo. Un día columbraron a media milla un animal desconocido, que parecía avanzar por ondulaciones verticales. Calcularon su longitud en unos treinta metros. El cuerpo era cilíndrico y de un pequeño diámetro, en relación con la longitud, lo cual, junto a la ausencia de aletas, daba una apariencia de serpiente.

Hecho digno de notarse: el encuentro acaeció en la bahía de Along, el lugar preciso donde las *Historias maravillosas* sitúan la hazaña de rey Long Quan. De una manera general, por lo demás, las apariciones de la “serpiente” se colocan en el Lejano Oriente, o en países frecuentados por orientales.

Una vez admitida la existencia de la “serpiente”, sólo cabe suponer que una especie responde a esos relatos: el calamar gigante.

El calamar gigante ha sido más de una vez señalado y visto de cerca. Todavía no ha sido capturado, debido a su rareza, a su velocidad y a otras cualidades de evasión que posee, pero se han cogido con relativa frecuencia, en cambio, cachalotes cuyo cuerpo presentaba heridas producidas por chupaduras monstruosas. El calibre de estas chupaduras permite “reconstituir” el cefalópodo desconocido y asignarle una talla de unos veinte metros. Ya no andamos, pues, tan a ciegas en esto.

Al principio hemos hablado de la leyenda anamita de la Bahía de Along. Por su parte, los primeros pueblos que se establecieron en las orillas del mar de la China y en las regiones situadas más arriba del 40° paralelo Norte, han dejado descripciones concordantes, todas las cuales recuerdan el *morosaurio*, del cual tenían todavía noticias recientes. Es muy verosímil que la “serpiente” sea ese morosaurio de la prehistoria, o una especie cercana.

Sábese, en efecto, que (salvo el caso de especies localizadas en un sector cerrado, como el inmenso dronto, ave zancuda de la Isla Mauricio) las formas animales tardan mucho tiempo en extinguirse, particularmente cuando se trata de animales de desmesurado tamaño, temibles por su potencia, que se desplazan en inmensas extensiones. Nosotros mismos hemos comentado, hace algunos años, el relato hecho en el Saint-Hubert Club, de mamuts vivos señalados por un agente consular de Francia en Siberia. Igualmente fácil es la supervivencia de los representantes de la gran fauna pelágica.

Y, en realidad, ¿podemos extrañarnos de esta abolición de los siglos? La vida del hombre no dura más que un instante. Su pensamiento, decía Henri Poincaré, es como un relámpago entre dos largas noches. Y ya la sabiduría del salmista había pronunciado que ante la Faz del Eterno mil años se desvanecen como un sólo día. ¿Qué impide, pues, en este caso, que haya un morosaurio de seis mil años?—HENRI GERBERT.

Del servicio de noticias del Centro de Información y Prensa de la Embajada Francesa en México dirigido por Jean Sirol.

# 3

## LIBROS SENSACIONALES

editados por la

### UNIVERSIDAD NACIONAL DE MEXICO

#### 1

#### “LA SUAVE PATRIA”

*el gran poema de Ramón López Velarde. Edición definitiva al cuidado de Francisco Monterde. Soberbiamente ilustrada por Julio Prieto. Quedan pocos ejemplares. Valor \$10.00.*

#### 2

#### “LA FAMILIA DE SOR JUANA INES DE LA CRUZ”

*Documentos inéditos.*

*Introducción y notas de Guillermo Ramírez España. Prólogo de Alfonso Méndez Plancarte. Un libro de extraordinario interés sobre la personalidad de la ilustre escritora mexicana. \$7.00. Edición limitada.*

#### 3

#### “ARCHIPIELAGO DE MUJERES”

*Una de las obras más notables del novelista jalisciense Agustín Yáñez. \$7.00.*

Solicítelos usted a la

### LIBRERIA UNIVERSITARIA

Justo Sierra, 16

MEXICO, D. F.

Descuentos especiales a libreros y en pedidos por mayor.

**ADQUIERA USTED UN LIBRO NACIONAL  
MEXICO LO EXIGE**